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全國人大常委會副秘書長兼香港基本法委員
會主任李飛日前在深圳會見香港立法會議員發
表講話時表示，全國人大常委會的「8．31」決
定，沒有限定只是2017年，不限於一次選舉，
是長期有效的。反對派「飯盒會」召集人、公

民黨黨魁梁家傑即聲稱，這是「袋一世」的「明證」。事實
上，當時李飛是在回應一旦政改方案被否決，日後會否仍是
沿用「8．31」框架的問題，反映梁家傑等反對派為卸責而無
所不用其極。

李飛主任周日會後會見傳媒時表示，「（『8．31』）這個
決定講得很清楚，它沒有限定只是2017年，而是2017年開
始，包括各任行政長官普選都要按照『8．31』決定，它的效
力不限於一次選舉，是長期有效的。」

梁家傑昨日在接受電台訪問時就聲稱：「李飛講得很清
楚，『袋住先』就是袋一世』！『8．31』（框架）不單
2017 年（有效），以後都會是這樣，這還不是『袋一
世』？」

事實上，當時有記者問李飛主任，倘今次政改方案被否
決，日後會否仍是沿用「8．31」框架時，李主任才回答道：
「到現在，立法會仍未進行表決，（『8．31』）這個決定講
得很清楚，它沒有限定只是2017年，而是2017年開始，包括
各任行政長官普選都要按照『8．31』決定，它的效力不限於
一次選舉，是長期有效的。全國人大常委會作出一個這麼重
要的決定，還沒有實施，不存在修改的必要性。」

湯家驊：「8．31」決定只是起點
公民黨立法會議員湯家驊昨日在接受電台訪問時也不點名

反駁梁家傑指，據他對李飛講話的理解，是「8．31」決定只
是起點，「政治是沒有絕對的。」

■香港文匯報記者 鄭治祖
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反對派稱否決「無懸念」
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）中央政府3名負責香港政改的官員日前在

深圳會見包括反對派在內的立法會議員，國務院港澳辦主任王光亞表明，
指大多數「泛民」擁護「一國兩制」、關心國家發展和香港前途，而極少
數對抗中央管治的「死硬派」必須排除在特首普選之外。多名反對派議員
昨日稱，這反映特首普選制度有「篩選」，他們會「毫無懸念」地否決政
改方案。
反對派「飯盒會」召集人公民黨梁家傑昨日接受電台訪問時稱，中央官

員日前在深圳已表明，特首普選是「有篩選」的選舉，是在「挑戰香港人
底線，你聽話就有飯食，順我昌逆我亡」，故反對派「沒有半點懸念」，
會在「別無選擇」下否決政改方案。

胡志偉稱憂民主黨趨激進
民主黨議員胡志偉則稱，中央以支持或反對2017年特首普選方案作為界

定「死硬派」的標準，只會將香港社會目前的撕裂狀況「推到極點」，只
會令民主黨和不少團體更趨激進，「不接受（方案）就是對抗中央的板
塊，就算係『溫和泛民』都會成為中央『打壓』對象。」
工黨議員何秀蘭稱，中央官員表明不會委任對抗中央者出任特首，「已

講到好白」，即在目前的方案下，香港市民「不能夠真正以自己手上的一
票普選特首」，這種有「篩選」成分的普選並無意義。

馮檢基：投反對票議員「有壓力」
民協議員馮檢基則稱，中央帶出的訊息，就是特首普選一定會有「篩

選」，目前反對派應先否決政改方案再「冷靜」想前路。他又稱，中央不
應以為有議員投反對票就是要「作反」，或以投票來取態判斷左、右的思
維，令投反對票的議員「有壓力」。
資訊及科技界議員莫乃光則稱，中央官員在會面中「威逼」港人接受
「假普選」，不接受就是與中央對抗，「你仲想做第二類啊？全部都歸晒
第一類。」他聲稱，自己會否決政改方案，又自言「反一世又如何」，
「我都唔係得幾耐命。」
一直取態較為溫和的公民黨議員湯家驊稱，3名中央官員昨日說得較白，
讓反對派、特別是民主黨不要以為政改最後關頭有轉機。他稱，政改大局
已定，否決後重新再做一次會較為有利，讓大家有喘息機會和修補關係。
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各界促反對派回應中央誠意
深圳會面顯中央處理政改決心毅力 利凝共識同推普選

葉太：會面掃除反對派幻想方
案
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霍震寰籲同心協力促方案通過
香港文匯

報訊（記者
關據鈞）香
港大部分市
民都希望政
制可以向前
走，3位中央
官員周日更
特地南下深
圳，與香港

立法會議員交流，但反對派議員仍
一意孤行，稱要反對通過方案。港
區全國人大代表、中華總商會榮譽
會長霍震寰昨日接受本報訪問時強
調，一個明顯比目前制度更民主的
制度，所有支持民主的人都沒有反
對的理由。他認為，大家應同心協
力爭取政改方案獲得通過，然後再

聚焦回經濟發展上，追回以往的落
後。
對於反對派在會面後仍拒絕順

民意而行，霍震寰昨日在接受本
報訪問時坦言，他對此感到十分
失望，「其實在會面時，中央官
員已更清晰地展示出全國人大常
委會『8．31』決定的法、理、
情。只要政改方案獲得立法會通
過，香港的民主步伐便會向前走
一大步，是十分難得的機會，但
在會面後，反對派仍似乎無意改
變立場。」

「支持民主發展的人沒有反對理由」
他強調說：「任何支持民主發展

的人，都沒有反對（政改方案）的
理由，單單比較當選人所需要得到

的認受要求，在『量』上已大幅領
先。還有在競選期間，候選人更要
面向選民的各項工程，就是『質』
的改善。」
霍震寰認為，政制有關的重要改

革，一定是一步步走，從來都不會
一步到位。「將來希望按實際情況
再修改，中央也說明是可以再商討
的，再找尋下一步的方向，而將來
再修改是將來的事，今天大家一定
要先行這一步。」
他又強調，香港是「一國兩

制」下，中國之下的一個特別行
政區。香港明顯不是獨立的政治
實體，因此要作出有關的比較，
基本上絕不能完全參考其他國家
的安排，因為他們是一個國，是
一個政治實體。

爭議不斷累港發展停滯不前
爭議不斷，社會日漸失焦，香港
的發展似乎停濟不前。霍震寰擔
心，部分香港年輕人還未醒覺，以
為香港還是大好前景；到「老本」
已食盡，一切已太遲。他舉深圳為
例，當地除了有華為、比亞迪、騰
訊等創科企業的貢獻外，也得到深
圳市政府的大力支持，可以同心協
力推動整個氛圍，令經濟及社會生
活水平都不斷改善。
霍震寰慨嘆道：「我跟朋友討論

香港的環境，大家都很擔心。除了
內地不同城市都在高速發展外，其
他東南亞地區也停不了。新加坡的
GDP已超過香港；內地如深圳、廣
州都也一樣過了香港頭。」

香港文匯報訊（記者 鄭
治祖）據消息透露，特區政
府最快於6月17日向立法會
提交特首普選方案決議案。
根據議事規則，特區政府須
在12個「整天」之前向立
法會作出預告，估計今日會
向立法會預告。在立法會審
議決議案時，每名議員可以
發言1次為時15分鐘，不能
無限次發言拉布，預計要辯
論兩三日才能正式表決。
立法會秘書長陳維安昨日
估計，特區政府提出的特首
普選方案將於本月17日或
24日表決，最終日子最快今
日會知道。根據議事規則，
特區政府須在12個「整天」
之前向立法會作出預告。倘
當局要在6月17日向立法會
提交有關的決議案，最遲今
天就要向立法會預告。
據悉，在6月17日提交決
議案後，每位議員可以發言
1次，為時15分鐘，但不能
無限次發言拉布，當局估計
要辯論兩三日才正式表決。

大嚿稱不拉布
「速戰速決」

激進反對派、「人民力
量」 議員陳偉業（大嚿）
稱，他擔心若拖延表決，或
會有4名反對派議員在一夜
之間「轉軚」，故他不會拉
布，以「速戰速決」：「政
治一日都嫌長，任何時間拖
延都有機會讓部分『泛民』

被游說『轉軚』或挖角，在威逼利誘
情況下任何可能情況都會出現。現時
否決政改的氣氛是最好，如果無特別
形勢改變，我覺得盡量減少發言、減
少會議時間。」

香港文匯報訊（記者 李自明）負責香港政改的中
央官員前日與全體立法會議員在深圳會面，呼籲議員
勇於承擔通過特首普選方案，但反對派態度強硬堅持
否決方案。特區行政會議成員、新民黨主席葉劉淑儀
昨日強調，香港實現特首普選是史無前例，中央一定
是「謹慎為先」，絕非所謂的「不信任港人」，更不
會在最後關頭「轉軚」，是次會面有助掃除反對派不
切實際的幻想。她並指，中央視特首普選為「一國兩
制」的「試金石」，期望反對派掌握普選的機遇。
葉劉淑儀昨日接受民主黨主席劉慧卿的網台訪問

時說，是次會面有助中央與反對派表達底線立場，掃
除反對派不切實際的幻想 ，「過去幾個月，部分反
對派仍然猜測中央在最後關頭『轉軚』，但今次政改
有別於2010年。即使『泛民』將『白票守尾門』、
優化『公司票』轉『個人票』等建議『擺上枱』，中
央亦不會『轉軚』。我對中央的態度不會感到意
外。」
她強調，香港實現特首普選是史無前例，中央一
定是「謹慎為先」，絕非所謂的「不信任港人」，
「香港實現（特首）普選是至為重要。國家正在崛
起，不斷受國際牽制，世途險惡，中央不能不排除任
何危機。中央視特首普選為『一國兩制』的『試金
石』，關乎『泛民』是否接受香港基本法及中央主
權。我希望『泛民』掌握機遇，與中央建立正常關
係。」

「否決方案，很可能2047年都無普選」
葉劉淑儀指出，中央已經給予香港實現普選的

「黃金機遇」，若立法會否決特首普選方案，特區政
府將很長時間不會重啟「政改五步曲」，「有『泛
民』倡議否決後立即重啟諮詢機制，這是不可能的。
若今次否決方案，很可能2047年都沒有普選。特首
普選是非常重要的議題，若立法會堅持否決，中央心
裡亦不好受，始終會冷淡啲，立即重啟諮詢是不可
能。」
劉慧卿則稱，特區政府提出的特首普選制度，不
單「守後門」，還要「守埋前門」，等於「又要威，
又要戴頭盔」，「你話係咪好過分？以為我哋在（來
屆選舉）會輸？老實講，贏輸我自己負責。但中央排
斥『泛民』幾十年，又唔係買軍火『隊冧佢』，表達

吓都唔得？」
她續稱：「香港特區是中國的一部分，『泛民』認
同特首選舉要符合香港基本法，『泛民』不是要搞
『港獨』，大家不要『亂扣帽子』。『泛民』擁有自
由意志，不是以麻繩及鐵鏈『綑綁』，只是大家質疑
特首普選制度不貼近民意，『啃唔落』，期望中央不
要過慮，並放開懷抱。即使方案被否決，我都希望中
央不要懲罰香港，不溝通是不利香港發展。」

批反對派不願遵守基本法
葉劉淑儀反駁指，人無遠慮必有近憂，任何國家
及地區的選舉都有「篩選」，當局提出的2017年特
首普選方案確保了提名委員會的均衡參與，避免當選
人不獲任命的憲制危機，反對派因此而否決政改「係
好過分」， 「『泛民』連香港基本法都不願意遵
守，提出違反香港基本法的『公民提名』，不尊重國
家主權，還如何商討？點解要否決方案？（香港）社
會幾百萬人是很想投票選特首！」
她又說，若反對派願意與中央溝通，她樂意擔當
「中間人」。但劉慧卿稱，民主黨從來都「願意」和
中央溝通，「上次由政務司司長林鄭月娥牽頭，邀請
中聯辦與『泛民』各黨派在政府總部會面，效果不
俗。最重要是雙方並非重申立場，否則溝通一萬次都
無用。」

劉漢銓：港人期望反對派回心轉意

全國政協常委劉漢銓昨日接受本報訪問時指出，中
央自起草基本法時，已把普選寫入香港基本法

內，推動香港民主發展誠意不容懷疑，只是過去一段時
間，別有用心者阻撓中央、特區政府和港人落實普選。
他續說，3位中央官員今次重申中央落實普選的誠

實，而且強調是「百分百」支持，不但重申了中央的誠
意一以貫之，而且中央官員不畏艱難推動政改，充分體
現了他們的毅力和決心，值得港人敬佩。他相信，今次
深圳會面令港人進一步感受到中央的誠意，進而令更多
港人期望反對派議員在表決方案時回心轉意。

曾憲梓：綑綁否決方案做法不民主
原全國人大常委曾憲梓昨日指，3位中央官員與立法

會議員在深圳會面，再次體現中央有誠意交流政改意
見。他強調，香港是中國不可分割的一部分，香港要舉
行選舉，中央政府有絕對權力。他批評反對派不僅無資
格與中央談判，綑綁否決方案做法更不民主。反對派應
以香港前途大局為重，一意孤行只會自作自受，香港市
民會記得誰反對民主發展。

盧文端籲大局為重否則「無出路」
全國工商聯副主席、全國政協外事委員會副主任盧文

端指出，中央專程到深圳與立法會議員，特別是反對派
議員會面交流政改，誠意不容置疑，亦給予反對派非常
清晰的訊息和指引。中央以「一國兩制」的高度說明普
選的重要性，反對派應以大局為重，「中央已給予出
路，唔跟就無出路。」
港區全國人大代表、工聯會榮譽會長鄭耀棠認為，3
位中央官員在會面中充分表達中央對落實普選的誠意
和決心。他希望香港發展的路及各政黨的路都越走越
寬，而不是越走越窄，走向「死胡同」，現時正是反
對派的抉擇機會。500萬人選出的特首，民意授權的光
環「非常閃閃發光」，相信部分反對派現時只是「嘴

硬」。

盧瑞安：為下一代着想通過方案
港區全國人大代表團副團長、港中旅集團董事盧瑞安
表示，王主任明確表達出中央百分百爭取方案通過，深
圳會面顯示中央為落實普選所盡努力和誠意。但面對多
個反映主流民意期望落實普選的民調、簽名等，反對派
議員仍無動於衷，綑綁否決方案，表現令人失望。他認
為，即使立場不同，溫和反對派議員仍應顧念民意，為
下一代着想通過方案。

楊耀忠：反對派勿做「歷史罪人」
港區全國人大代表楊耀忠表示，深圳會面再次體現中
央對落實普選的誠意，訊息清楚明顯。他指出，基本法
已寫明港人享有普選特首權利，方案亦已訂好，反對派
死硬否決毫無道理，令人質疑他們根本不想香港落實普
選。他呼籲反對派認真思考中央的誠意，在表決時勿做
「歷史罪人」，剝奪全香港500萬市民的普選願望。

林大輝：部分議員不應隨波逐流否決

參與深圳會面的立法會工業界議員林大輝昨日在接受
電台訪問時坦言，3位中央官員所帶出的訊息非常清
楚，就是重申全國人大常委會「8．31」的決定「牢不
可破」。雖然在去年8月31日後至今，有許多人仍幻想
方案有「小修小補」機會，但相信經前日的會議，反對
派應清楚中央的底線、原則，希望反對派能考慮此政治
現實作出決定。
他並對反對派堅稱要「綑綁式」否決政改的行為感到
不解。每位議員都應具備獨立思維和判斷能力，「咁
（綑綁）係代表咩呢？係代表團結的力量，還是跟風的
力量？」他呼籲部分反對派議員不應隨波逐流作出否
決，應相信政治現實，冷靜處理手上的一票，「此刻正
在考你的勇氣」、「大無畏精神」。
另一位參與會面的立法會議員、自由黨榮譽主席田北

俊在另一個電台節目中，以"enough is enough"來形容
中央的心情。他說，站在中央的角度，全國人大常委會
的「8．31」決定已在聽取了香港人的意見後作出了
「讓步」，如「入閘」門檻降低並設上限，及不記名程
序等，已經十分寬鬆很多，所以反對派仍期望最終中央
政府或特區政府要再作出放寬，相信是沒可能的了。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖、連嘉妮）國

務院港澳辦主任王光亞、全國人大常委會副

秘書長兼香港基本法委員會主任李飛、中聯

辦主任張曉明，日前在深圳與香港50多名立

法會議員會面，進一步就政改議題交流。香

港社會各界認為，深圳會面不僅反映中央落

實普選的誠意一以貫之，更顯示中央官員處

理政改問題的決心和毅力，有利香港各界進

一步凝聚共識，共同推動普選。反對派議員

此時更應反思如何回應中央的誠意和主流民

意，在特首普選方案表決日知所進退。

■葉劉淑儀(左)認為，香港實現特首普選是史無前
例，中央一定是「謹慎為先」，絕非所謂的「不信任
港人」。
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